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陈秀竹 (台湾)

在金门籍报导文
学家杨树清主编的《
金门学丛刊》，龚鹏
程学者于《金门学》
丛刊总序（二）以〈
金 门 ． 天 地 间 的 清
音〉为标题，写下：

1990年间我赴海
南岛开会，讨论中国
现代化的问题，后来
海南岛的朋友们综合
我的一些建议，提出
了一个《海南学》的
观念和架构，积极推
动。……，我向杨树
清介绍了《海南学》
，他大感兴趣，开始
鼓吹成立《金门学》
。

杨树清在“金门
县政研讨会”，提案
兴办《金门学》，获

时任县长陈水在的支
持。

我 在 今 （ 1 1 1 ）
年10月28-30日参加了
〈2022金门学国际学
术研讨会——解严三
十：战地与后战地的
金门研究〉金门场与
在线台北场，中华民
俗艺术基金会董事长
林明德曾于2019/1/9
在人间福报发表：〈
金门学建构的因缘〉
一文，建议议题增加
语言与战役史迹。

我于2019年赴漳
州就读闽南师范大学
博士班，修习一门马
重奇教授的“闽台闽
南 方 言 文 献 专 题 研
究”，虽然自己从小
母语即为“闽南语”
，但对于“闽南语”
仅能说，书写却完全

陌生，而语言对于文
化与生活的影响是十
分巨大，例如日据时
代的金门，常听长辈
谈到，因为语言沟通
上的困难发生了数起
争执，1949年国军进
驻金门，军民之间，
语言也时有争执；金
门同时又是侨乡，乡
民把侨居地语言带回
金门，例如在地人早
期称模范街底的菜市
场叫：巴剎，所以未
来《金门学》的研究
建 议 可 以 加 入 “ 语
言”的议题，以深化
及丰富金门的社会变
迁历史区块。

〈2022金门学国
际学术研讨会〉邀请
了两位金门籍退役将
军与会，黄奕炳将军
主讲〈金门战略地位

变 迁 与 军 事 遗 产 研
究〉，并由郑有谅将
军担任评论人，黄将
军说明了军事战略、
作战指导与军事遗产
的因果关系，其次分
析金门的战略价值，
最后并盘点不同时期
所留下的军事文化遗

产，在综合座谈时，
金 门 县 宗 族 文 化 协
会理事长叶钧培，特
别针对研讨会将战地
史迹纳入为研讨主题
表示支持与肯定；此
即林明德对于〈金门
学〉的研究方向建言
之一；在本次会议获

会议现场
蔡慧敏教授主持

许振义会长在线发表

黄奕炳 (左)、郑有谅将军
谈军事史迹


